

Culte du 20 juillet 2022
Fête du Christ Roi

Accueil

Frères et sœurs en Christ,

Bienvenue à vous toutes et tous à ce culte dominical. Aujourd'hui est un jour important car c'est celui du synode de notre Eglise. Notre pasteur et notre vice-président nous y représentent.

Aujourd'hui est un jour important car le Seigneur vient à notre rencontre.

La grâce et la paix vous sont données
de la part de Celui qui est, qui était et qui vient,
de la part du Saint-Esprit
et de la part de Jésus-Christ, le témoin fidèle,
le premier-né d'entre les morts,
le prince des rois de la terre.

Accueillons le en faisant silence en nous, en laissant nos préoccupations quotidiennes pour accueillir le Roi de gloire. Aujourd'hui les textes bibliques nous parlent du Christ Roi. Laissons venir à nous à travers la musique, qui va nous permettre d'entrer pleinement dans la prière.

[morceau de musique]

C'est le Seigneur lui-même qui nous accueille et qui nous donne, à chacun, sa joie et sa paix,
car il connaît nos désirs et nos peines,
il connaît le chemin de nos cœurs ;
il unit maintenant nos pensées, nos paroles et nos actes.

Frères et sœurs, nous nous saluons les uns les autres,
au nom du Seigneur vivant, qui nous rassemble et nous unit.
Amen.

Demandons sa présence au Seigneur par le chant,
Je vous invite à vous lever pour chanter notre reconnaissance à Dieu avec le
Chant : 206 *Nous venons dans ta maison, entier*

Louange

Unissons-nous dans la louange au Seigneur ; je vous invite à la prière :

Nous te louons Seigneur
car tu es à jamais,
Seigneur notre Dieu et Dieu des pères,
le rocher de nos vies,
le bouclier de notre salut.

C'est toi que de génération en génération,
nous remercions,
et nous racontons ta louange :
pour notre vie qui est entre tes mains,
pour nos âmes qui te sont confiées,
pour tes miracles de tous les jours envers nous
et pour tes prodiges et tes bienfaits,
à toute heure, le soir, le matin et à midi,
Dieu de bonté.

Ta miséricorde ne s'achève pas,
Dieu miséricordieux !
Tes grâces ne tarissent pas !
Depuis toujours nous espérons en toi.

Amen.

Chant : 243 Grand Dieu nous te bénissons, st 3 et 4

Prière de repentance

Tournons-nous vers Dieu pour lui demander son pardon avec le Psaume 133 pour reconnaître notre besoin de recevoir le salut qui vient de Dieu :

Des profondeurs, je crie vers toi, Seigneur.
...Seigneur, écoute mon appel !
Que ton oreille se fasse attentive au cri de ma prière !
Si tu retiens les fautes, Seigneur,
...Seigneur, qui subsistera ?
Mais près de toi se trouve le pardon
pour que l'homme te respecte.
J'espère le Seigneur de toute mon âme,
je l'espère, et j'attends sa parole.
Mon âme attend le Seigneur
plus qu'un veilleur ne guette l'aurore.
...Plus qu'un veilleur ne guette l'aurore,
ainsi son peuple attend le Seigneur.
Oui, près du Seigneur, est l'amour ;
c'est lui qui adoptera ses enfants.
Il rassemblera son peuple,
pardonnant toutes leurs fautes.
Amen

En restant assis nous chantons le cantique 407 Seigneur reçois, st 1

Déclaration et accueil du pardon

Je vous invite à vous lever pour recevoir le pardon de Dieu

Frères et sœurs, recevons ensemble le pardon de Dieu au travers des paroles du prophète Osée :

Je m'attacherai à toi pour toujours nous dit le Seigneur,
je te conduirai dans la solitude, je te parlerai cœur à cœur...
Je ferai de toi la porte d'espérance.
En ce jour-là, dit le Seigneur, mon nom sera amour.
Et je ne saurai plus m'en donner d'autres.
Je m'attacherai à toi pour toujours, par la justice et le droit,
par la tendresse et l'amour.
Je t'attacherai à moi pour toujours,
et tu connaîtras mon nom
Amen

Chantons à Dieu notre reconnaissance avec le Psaume 81 que nos chants joyeux,
st1 et 5

Volonté de Dieu

Écoutons ensemble quelle est la volonté de Dieu selon les paroles de Jésus dans l'évangile de Jean :

Comme le Père m'a aimé, je vous ai aussi aimés. Demeurez dans mon amour.
Si vous gardez mes commandements,
vous demeurerez dans mon amour,
de même que j'ai gardé les commandements de mon Père, et que je demeure dans son amour.
Je vous ai dit ces choses,
afin que ma joie soit en vous,
et que votre joie soit parfaite !
Amen.

Je vous invite à chanter le cantique 614, Tu es là au cœur de nos vies

Prière avant la lecture de la Bible

Seigneur, nous voici devant toi pour entendre la parole que tu veux nous dire aujourd'hui. Permet que, dans les paroles humaines que nous allons entendre, nous puissions chacun entendre dans notre cœur la parole que tu veux nous adresser aujourd'hui. Viens toi-même nous donner ton Esprit afin que de ces paroles puisse découler la nourriture spirituelle dont nous avons besoin pour avancer sur notre route vers ton Royaume.

Amen.

Prédication

Le livre de Samuel et l'évangile de Luc nous font aborder aujourd'hui la Royauté du Christ. L'idée d'un roi est construite sur le modèle humain, celle d'un homme qui gouverne et dirige, un chef de guerre parfois, un souverain puissant. Or justement la Royauté du Christ est complètement différente. A Pilate qui l'interroge, Jésus répond qu'il est roi et parle de sa royauté :

(citation de Luc 18,36 Mon royaume n'est pas de ce monde, répondit Jésus. Si mon royaume était de ce monde, mes serviteurs auraient combattu pour moi afin que je ne fusse pas livré aux Juifs; mais maintenant mon royaume n'est point d'ici-bas.)

Jésus est donc roi mais pas ce roi qu'imaginent les hommes. Dans le texte de Luc, 3 fois la même interpellation est adressée à Jésus : Si tu es le Roi... Si tu es le Messie... Les soldats romains ricanent sur celui qui à leurs yeux se prétend roi et qui n'a aucune armée pour le défendre. Les chefs religieux ricanent aussi car ils attendent le Messie, l'Elu de Dieu, et à leurs yeux Jésus en a bien peu l'air.

Ces 3 interpellations nous rappellent étrangement le récit des tentations du Christ dans le désert par le diable : Si tu es le Fils de Dieu... ordonne à cette pierre de devenir du pain, si tu es le Fils de Dieu jette toi en bas car il est écrit : Il donnera à ses anges l'ordre de le garder. Et la 2^e tentation du diable concerne justement la royauté : je te donnerai tout pouvoir si tu te prosternes devant moi. Voilà la conception du roi : un chef puissant et invincible.

Dans les tentations ou le texte de Luc de ce jour, la question posée au fond est la même : quel est le rôle du Messie ? Est il un chef politique ou religieux ? Un roi tout puissant qui a le rôle de tout arranger ? Evidemment Jésus condamné comme un malfaiteur et crucifié n'a rien d'un roi de l'univers ni du sauveur. Ceux qui l'ont condamné le pressent d'utiliser son pouvoir pour se sauver. Jésus garde le silence. Or il sait qu'il est le Messie, celui qui sauvera le monde, donc pourquoi ne fait t il pas appel à Dieu pour le sauver ? C'est notre logique humaine, celle de ses interlocuteurs en bas de la croix. Et c'est pour cela que Jésus meurt, il meurt de n'être pas conforme à leur logique, leur idée du Messie.

Jésus lui sait que seul Dieu sauve, c'est d'ailleurs le sens de son prénom : Yéhoshua, C'est Dieu qui sauve. Donc Jésus ne répond rien aux injonctions, aux injures, il sait que Dieu ne l'abandonnera pas aux souffrances et à la mort. Jésus a surmonté toutes les tentations, il est resté fidèle à sa mission d'amour inconditionnel, il ne se dérobe pas aux conséquences. Jésus a une confiance totale en Dieu.

Et dans Luc les injures ou interpellations de Jésus sont encadrées par des paroles de pardon. Là, au cœur de la douleur, de la souffrance, le pardon est là : juste avant notre texte du jour, Luc rapporte la parole de Jésus : Père pardonne leur car ils ne savent pas ce qu'ils font. C'est le pardon même de Dieu transmis par le Christ à ses bourreaux et aux spectateurs. En Jésus, homme et Dieu, le Père pardonne et nous réconcilie avec Lui. Et l'un des malfaiteurs, crucifié avec Jésus, le reconnaît comme le Messie et l'appelle au secours : « *Souviens toi* ». Ce sont des mots de prière qu'on adresse à Dieu. A travers Jésus, le malfaiteur sait qu'il s'adresse à Dieu :

« *Jésus souviens toi de moi quand tu viendras inaugurer ton règne* ». En voilà un au milieu de cette foule qui sait ce qu'il fait et qui a tout compris..

D'ailleurs Jésus lui répond : « *aujourd'hui tu seras avec moi dans le Paradis* ».

Le Christ est donc roi, mais la royauté du Christ ne réside pas dans le fait qu'il s'est sauvé lui-même, mais parce que son amour sacrificiel restaure et sauve l'humanité. Il est là comme une déclaration d'amour et de pardon, car ceux qui lui font du mal, « *ne savent pas ce qu'ils font* » – même si ces mots sont absents la force est présente dans leur message.

Jésus est donc roi. Mais où est son royaume ? Nous n'avons pas à regarder bien loin, Jésus est sur son trône de bois. Il est tout le temps là où Luc nous le dit : au seuil de son royaume sur une croix.

Voici notre premier pas sur le sentier que Paul nous indiquera plus tard. Le sentier qui commence dans les ténèbres afin d'être transporté dans le royaume de Dieu. Maintenant le sentier monte à flanc de montagne et nous quittons tout ce qui pour nous est familier. La marche devient plus pénible, et nous arrivons à tel point qu'en regardant en bas nous discernons le chemin déjà parcouru, tout en étant également conscient de ce qui reste à faire. Trop loin pour retourner, mais pas assez loin pour percevoir le sommet. Nous sommes face au conflit que Paul éprouvait entre connaître la gloire que nous connaissons et la gloire à venir. Nous regardons avec lui et nous ne voyons pour l'instant que des images vagues et indéfinies. Parmi toutes les impressions qui nous viennent à travers le brouillard de la montagne nous entendons des chants et des louanges. Mais nous sommes occupés par l'effort de notre ascension.

Pas à pas nous apprenons ce que c'est d'être disciple : aimez vous les uns les autres L'autre face de notre amour pour les autres – c'est l'amour pour soi-même. L'amour fraternel est celui qui reconnaît que notre plus grand bien est de connaître Dieu, et en le connaissant de trouver la vie éternelle.

Et pour survivre dans notre quête du royaume de Dieu, nous avons besoin d'une carte, d'une boussole, de nourriture et des vêtements chauds.

Et tout cela nous l'avons en Christ, nous avons sa Parole pour nous guider, son don de lui-même dans le pain et le vin pour nous nourrir et la protection de Dieu. Jésus a affronté des épreuves et c'est la Parole qui lui a permis de tenir le cap. Alors voilà notre guide quotidien. Parfois nous pensons que nous avons besoin de plus que cela et à d'autres moments nous pensons que nous n'en avons pas besoin du tout. Notre chemin n'est pas tracé à l'avance, nous apprenons à avancer par la foi.

Notre foi s'inscrit dans dans nos vies, une communication par nos actes, nos paroles nos gestes et nos prières.. Nous transformons ce que nous avons compris de son amour dans les gestes de tous les jours pour rendre le royaume visible aux autres. Car nous aussi, un jour nous arriverons au sommet. En Dieu tout a été créé, Tout a été créé par Lui et pour Lui, y compris nous toutes et tous. C'est en Lui que tout se tient, puissance de la Parole...

Le Christ vient pour rassembler autour de lui un peuple, un royaume qui ne connaît pas de limites. Il n'est pas un roi sans peuple, un seigneur sans royaume. Nous

sommes son peuple et un jour nous serons autour de lui avec toute la création. Ce n'est pas facile de saisir l'étendue de cette vision. Nous ne savons pas comment, ni quand.

Nous vivons dans un monde majoritairement sans Dieu, qui apparemment fonctionne très bien sans la croix et le sacrifice. Souvenons nous d'un certain Adam, au jardin d'Eden, qui avait été créé pour être le roi de la création : « *Dominez la terre et soumettez là* » nous dit la Genèse. Adam était libre mais pas tout puissant : il dépendait de Dieu. Et Adam a voulu être « comme un Dieu », il a cru le diable qui lui disait « *vous serez comme des dieux* ». Et il a été chassé du Paradis.

Jésus, dont le nom signifie « c'est Dieu qui sauve », a attendu le salut de Dieu seul. Et il a été sauvé.

Oui Jésus est roi et le royaume nous attend, Jésus nous montre le chemin. Quand nous arriverons au sommet de la montagne, nous verrons que tous les chemins convergent vers Dieu et son royaume.

La fête du Christ le Roi est le dimanche avant le temps de préparation pour Noël. L'avant-dernier pas vers le commencement. Ce commencement nous conduira vers un roi né dans une étable, le même qui remettra tout à Dieu

L'évangéliste Jean commence son Évangile à la fin de tout. C'est lui qui nous parle d'Alpha et d'Oméga, de la première parole et de la dernière.

Quand la dernière parole sera annoncée tout sera comme au commencement, ou presque.

Le Père et le Fils et l'Esprit et toute la création seront liés ensemble. Nous n'aurons plus besoin d'un temple pour nous dire sa présence, ni d'une lumière pour nous illuminer, ni d'un commandement pour l'aimer.

Car tout sera réconcilié avec Dieu, aussi bien ce qui est sur la terre que ce qui est dans les cieux.

Amen

Chant. : Cantique 471 A Toi la gloire, entier

Confession de la foi

Nous restons debout pour affirmer ensemble notre foi :

Nous ne sommes pas seuls, nous vivons dans le monde qui appartient à Dieu.

Nous croyons que Dieu a créé et qu'il continue à créer, qu'il est venu en Jésus vrai homme, pour apporter la réconciliation et le renouveau, qu'il œuvre en nous par son Esprit. Nous avons confiance en lui.

Il nous appelle à être son Eglise : pour célébrer sa présence, pour aimer et servir autrui, pour rechercher la justice et résister au mal. Nous proclamons son Royaume. Dans la vie, dans la mort, dans la vie après la mort, il est avec nous. Nous ne sommes pas seuls.

Nous croyons en Dieu.

Amen.

Annonces et Offrande

C'est le moment des annonces, je laisse la parole à Ingrid

Prière d'intercession

Les enfants de l'école biblique ont travaillé ce matin sur l'hospitalité, celle d'Abraham aux chênes de Mamré. Nous aussi sommes invités à accueillir le Seigneur lorsqu'il se présente au cours d'une rencontre imprévue, un échange. Dieu nous accueille chaque jour dans nos paroles et dans nos actes, Il nous accueille dans son royaume. Prêtons attention à sa présence discrète dans notre aujourd'hui.

Unissons-nous dans la prière et l'intercession :

Merci pour ton amour qui nous a appelés avant même que nous le sachions et qui nous a conduits jusqu'à aujourd'hui.

Merci pour la joie que tu nous donnes de pouvoir répondre à ton amour, et que cette réponse soit offerte à tout homme, toute femme, tout enfant, qui cherche profondément ton Nom.

Nous te prions de nous soutenir dans nos différents engagements, d'ouvrir nos cœurs à la rencontre, à l'hospitalité, à l'accueil de l'autre, par le discernement des paroles à dire et des actes à entreprendre.

« Apprends-nous à écouter et à connaître le nom de celui ou de celle que tu mets sur notre route. Ses paroles, ses témoignages, les récits de sa vie ouvriront un espace au dialogue et à une parole qui nous fera te reconnaître.

Apprends-nous inlassablement l'amour de l'autre, afin que ta Parole résonne, et donne naissance à un échange véritable, gratuit et sans crainte, en même temps risqué et fécond, une hospitalité qui prépare la paix .

Nous te prions pour celles et ceux qui sont le deuil d'un être cher. Soutiens-les de ton amour.

Nous te présentons celles et ceux qui ont demandé le secours de notre prière et que nous te nommons dans le profond de notre cœur.

Nous te prions pour la paix dans notre monde.

Rends-nous persévérants là où nous sommes, à travailler, nous aussi, pour la paix.

Et unis par Jésus, le Christ, en communion les uns avec les autres, nous te disons

Notre Père qui es aux cieux,
que ton nom soit sanctifié,
que ton règne vienne,
que ta volonté soit faite
sur la terre comme au ciel.
Donne-nous aujourd'hui
notre pain de ce jour.
Pardonne-nous nos offenses

comme nous pardonnons aussi
à ceux qui nous ont offensés,
et ne nous laisse pas entrer en tentation,
mais délivre-nous du mal,
car c'est à toi qu'appartiennent
le règne, la puissance et la gloire,
pour les siècles des siècles.
Amen.

Envoi et bénédiction

Je vous invite à vous lever pour recevoir l'exhortation et la bénédiction de la part du Seigneur

Allez maintenant annoncer l'Évangile
en paroles et en actes.

Ayez le souci de la justice, de l'amour et de la paix.
Allez avec la promesse de rencontrer Jésus-Christ
parmi les plus petits de nos frères et de nos sœurs.

Recevons la bénédiction de la part de Dieu :

Dieu vous bénit et vous garde.

Il vous accorde sa grâce.

Il tourne sa face vers vous et vous donne la paix.

Avant de nous séparer je vous invite à chanter le cantique 545 Toi lèves st 1&2.

Bon dimanche et bonne semaine !